
“Aquí hay mujeres 
que viven de la 
pequeña agricultura 
y alimentan a sus 
familias”: directora 
nacional de 
Prodemu tras 
incendios
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Fortalecimiento de 
Conaf y Senapred 
asoman como nuevo 
debate en el Congreso
Los incendios forestales no solo han dejado 
una ola de destrucción y damnificados, 
sino también una serie de conversaciones 
en torno a regulaciones pendientes. 
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Tenis de mesa 
universitario apunta 
más alto para 2023
Protagonistas destacan buen nivel 
regional, pero señalan que urge 
tener más instancias de juego.
DEPORTES PÁGS. 16-17

Cientos de personas llegaron hasta el litoral de la Región para disfrutar del  
último domingo de febrero, preámbulo de marzo y del inicio del periodo escolar.

Playas del Biobío se repletaron para despedir temporada de vacaciones

Basket UdeC quiere 
seguir haciendo 
historia en la BCL

CIUDAD PÁG. 10

DEPORTES PÁGS 14-15 
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Hospital Regional resolverá 
7 mil consultas pendientes 

ATENCIONES DE SALUD ACUMULADAS DESDE EL 2018 

A poco más de una semana de 
haber asumido como director del 
Hospital Guillermo Grant 

Benavente, el nutricionista, 
Claudio Baeza, aseguró que el 
cargo -al que optó a través de Alta 

Dirección Pública- es una tremen-
da responsabilidad, pues se trata 
del hospital más grande del país y 

uno de los más complejos. Sin 
embargo, se mostró seguro que 
impulsando cambios se podrán 

resolver los problemas de salud 
pública.

Nuevo director del recinto asistencial confirmó objetivo trazado como prioritario.
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Verba volant scripta manent

Un certamen de ensueño com-
pletó el tenista nacional Nicolás Ja-
rry (139°) en el Abierto de Río de Ja-
neiro, tal como en sus mejores 
tiempos. Este sábado por la no-
che, el nieto de Jaime Fillol dio dura 
batalla al número dos del mundo, 
Carlos Alcaraz, pero no le alcanzó, 
en casi tres horas de juego. No obs-
tante, tras su espectacular desem-
peño en suelo carioca, a contar de 
este lunes volverá a ser el uno de 
Chile y alcanzará el puesto 86 del 
ránking ATP. 

 
Jorge Hevia Cristino 
@CokeHevia 
Sobresaliente semana de Nico Ja-
rry. Mantener nivel para estar en 
el top 50 y con eso su físico estará 
más a tope para este tipo de parti-
dos. Digo “este tipo” pensando en 
jugadores top, Alcaráz tiene una 
condición física única, tremenda. 
 
José María Del Pino 
@josemdelpino 
¿Hablamos de lo bien que está ju-
gando Nico Jarry? 
 
Ariel Román @arielago 
Ahora, tal como le ganó a Bublik 
en la Davis y luego perdió con Me-
ligeni, la gran prueba de Nico Ja-
rry ahora es buscar constancia en 
sus resultados. Quizás no volver a 
meter otra semi de una, pero si ir 
sumando puntos semana a sema-
na. Eso le faltó en 2018-19. Y su-
mar en Slams. 
 
Matías Alarcón 
@MatiasAlarconL 
Jarry jugó 2 hrs en arcilla y contra 
Alcaraz, de igual a igual. El parti-
do más duro desde lo mental y fí-
sico que ha tenido en 4 años. No 
arrugó, ni se le achicó. Se cansó 
desde lo mental y eso físicamente 
se nota. Luego, vienen los errores a 
la vista. 6 partidos en 7 días. 
 
jonathan ruminot @jonymous 
Felicitaciones a Nico Jarry, jugó 
como una máquina, es el camino. 
Se quedó sin piernas hacia el clí-
max de la batalla pero dejó una 
muy muy buena sensación. Supe-
ró al 2 del mundo mucho rato du-
rante el partido y se llevó un set in-
clusive. Una semana de maravilla.
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ENFOQUE

NATALIA SERÓN 
Fundación Cambiemos La Historia

Hoy 27 de febrero se conmemora el 
día mundial del trasplante de órga-
nos y tejidos. Si bien su origen no está 
del todo claro, se ha indicado que “es 
una fecha que sirve para agradecer a 
los profesionales y a los donantes su ge-
nerosidad, sin la que no sería posible 
salvar muchas vidas que dependen de 
un órgano sano”. Es por eso, que es 
una fecha que la Fundación Cambie-
mos La Historia, no puede dejar pasar 
para continuar con su misión constan-
te de educar y concientizar sobre la im-
portancia de la donación de órganos. 

De acuerdo a lo indicado por el Mi-
nisterio de Salud, durante el año 2022, 
se realizaron en Chile 465 trasplantes, 

dor cometió un grave error. No es po-
sible excluir a la familia en un momen-
to tan trascendental y delicado como 
este. 

Actualmente, existen protocolos 
para tratar de convencer a las familias 
a que den su consentimiento (es muy 
difícil que un doctor actúe en contra 
del consentimiento familiar), pero en 
caso de que exista negativa, la deci-
sión final probablemente será no se-
guir adelante. A lo que el legislador y 
las políticas públicas deberían apos-
tar es siempre incluir a las familias, y 
que todos los chilenos aprendiéra-
mos sobre la importancia de la dona-
ción de órganos desde muy pequeños, 
durante los distintos niveles de edu-
cación, que donar órganos es donar 
vida, que es uno de los mayores actos 
de solidaridad que uno puede realizar 
como miembro de la sociedad, y que, 
además, este sea un tema que se con-
verse con naturalidad en nuestras fa-
milias. Así, la decisión ya estaría toma-
da de antemano, informadamente 
por aquellas personas, que, a pesar de 
su dolor, verán una luz en su penum-
bra, sin que sea necesario realizar 
mayores explicaciones. Es por eso, 
que no podemos dejar pasar la opor-
tunidad de recordar: DÍ SÍ A LA DO-
NACIÓN DE ÓRGANOS.

18 años son donantes a menos que 
manifiesten la voluntad de no serlo 
otorgando un formulario ante un No-
tario Público. Esta declaración será 
enviada al Registro Civil, la cual pa-
sará a formar parte del Registro de No 
donantes. Es posible verificar en la 
página del Registro Civil si una per-
sona está o no inscrita en ese registro 
con su rut. En segundo lugar: hablar 
con nuestras familias y amigos sobre 
la decisión que hemos tomado (con 
un consentimiento informado). ¿Y 
por qué? La ley establece que en el 
caso de que exista un potencial do-
nante (y que este no se encuentre en 
el registro de no donantes), el médi-
co a cargo sólo deberá informar a la 
familia el procedimiento que se lleva-
rá a cabo, no siendo necesario su con-
sentimiento para su ejecución. Esta 
modificación legal fue pensada como 
una forma de prescindir de la opi-
nión de la familia y así respetar la vo-
luntad del potencial donante. 

Sólo en el caso de que el potencial 
donante se encuentre en el Registro 
de no donantes o cuando existan do-
cumentos contradictorios respecto 
de su calidad de no donante, el médi-
co deberá preguntar a la familia. 

Es en este punto donde considera-
mos, como Fundación, que el legisla-

muy lejos de los 5.383 trasplantes que 
se realizaron durante el mismo perio-
do en España. Si bien estas cifras nos 
dan algún acercamiento, lo que más 
se utiliza para hacer comparaciones 
entre países no es el número de tras-
plantes sino la tasa de donante por 
millón de habitantes, la que al 2022, 
alcanzó en Chile la suma de 7,4, ver-
sus un 40,8 en España y un 41,6 en Es-
tados Unidos. Frente a estas cifras 
claramente pensamos que nos queda 
mucho por hacer. Pero ¿qué pode-
mos hacer nosotros como miembros 
de la sociedad civil? En primer lugar: 
informarnos. En Chile, desde el año 
2013, todas las personas mayores de 

Día Mundial del 
Trasplante de Órganos 
y Tejidos

SERGIO CAMUS 
Presidente regional PS

La necesidad de dotarnos de una 
nueva constitución, redactada de-
mocráticamente, rescatando nues-
tra tradición republicana y que nos 
permita proyectarnos al fututo, si-
gue vigente. 

Una nueva constitución que con-
sagre un Estado social y democráti-
co de derecho; que diseñe un sistema 
político equilibrado y capaz de dar 
respuestas a las exigencias de la ciu-
dadanía, que genere estabilidad de-
mocrática y pueda afrontar los desa-
fíos territoriales oportuna y eficaz-
mente; que promueva un desarrollo 
sostenible y sustentable, capaz de 
abordar la crisis climática y ecológi-
ca e implementar nuevas estrategias 
de desarrollo, asegurando un creci-
miento económico en equilibrio con 
la convivencia social y la protección 
del medio ambiente; que siente las 
bases de una sociedad inclusiva que 
erradique la discriminación de gé-
nero y la desigualdad estructural, 
consagrando la igualdad sustantiva; 
que consagre los principios de probi-

económicos, sociales, culturales y am-
bientales a todos los habitantes del te-
rritorio, facultando al Estado para 
adoptar las medidas que permitan la 
satisfacción plena de dichos dere-
chos, conforme los principios de pro-
gresividad y responsabilidad fiscal. 

Debemos contar con una Constitu-
ción que este a la altura de los sueños 
y urgencias de las mayorías de nues-
tro país.

dad, rendición de cuentas y transpa-
rencia como elementos estructuran-
tes de la actuación de los órganos del 
Estado, en todos sus niveles. 

La nueva constitución debe reco-
nocer el principio de solidaridad de 
las políticas públicas, superando la 
subsidiaridad del Estado, asumien-
do éste la tarea de disminuir y corre-
gir las desigualdades conforme el rol 
activo, directivo u orientador que le 
cabe, en la provisión de derechos, sin 
excluir la participación de los priva-
dos en ello. 

Se debe consagrar una democracia 
paritaria, garantizando la plena par-
ticipación de las personas en todos los 
niveles y estructuras de la sociedad; 
garantizando la separación de pode-
res y el Estado de Derecho, estable-
ciendo los contrapesos indispensa-
bles entre dichos poderes. 

Se debe profundizar la descentra-
lización, dotando de mayores atribu-
ciones y poderes a los órganos terri-
toriales, manteniendo el carácter 
unitario, descentralizado y descon-

centrado del Estado de Chile. 
La Constitución debe asegurar la li-

bertad económica de conformidad a 
ley, facultando al Estado para desarro-
llar e impulsar políticas de fomento al 
emprendimiento, la innovación, el 
cooperativismo y la economía soli-
daria. 

La Constitución debe, a través de 
un sistema amplio de garantías, ase-
gurar el goce efectivo de los derechos 

Bases para una  
nueva propuesta 
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EDITORIAL

Son 13 años. Son cientos de minutos, de horas, las 
que ahora generan una distancia de tiempo en-
tre aquella trágica madrugada y este día. Una fe-
cha que quedó marcada para siempre en la his-

toria de Chile, y con mayor razón en la de la Región del 
Biobío por todo lo que pasó aquella noche y en las se-
manas posteriores. 

El terremoto y  tsunami que azotó la costa local pro-
vocó un cambio en la forma de ver y enfrentar las cosas. 
Desde lo cotidiano y casero, hasta la institucionalidad 
en un país que lloró mucho y que tuvo que aprender a 
enfrentar un escenario adverso. Un territorio que vio 
cómo en un par de horas todo eso que se mantenía en 
pie, como imagen del desarrollo hacia el exterior, termi-
nó en el suelo y hecho escombros. 

Pese a la distancia temporal en la percepción de mu-
chos parece que el megaevento no fue hace mucho. Es que 
son muchos los elementos que mantienen viva la idea de 
estar reviviendo lo acontecido a partir de las 3:34 horas. 

“Como todos conocemos el sector y todos sabían que 
si se recogía el mar venía un tsunami, gracias a esa sabi-
duría de los pescadores se pudo salvar muchas vidas. Pero 
hubo mucho daño económico”, recordó recientemente en 
conversación con Diario Concepción, María González, di-
rigenta vecinal de Coliumo (en Tomé) de esa época. 

A las 3:34 de la mañana fue terrible. En Coliumo hubo 

Emociones y aprendizajes a  
13 años del 27/F

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Ed. técnico profesional 
 
Señora Directora: 

Los resultados de la Prueba de Ac-
ceso a la Educación Superior (PAES) 
2023 muestran un aumento en el nú-
mero de postulantes y una valora-
ción mayor a la trayectoria formativa 
previa del estudiante. Sin embargo, 
existen diferencias notables en la 
asistencia y en los puntajes promedio 
según la modalidad de enseñanza. El 
subconjunto de estudiantes de edu-
cación técnico-profesional es el que 
registra la menor asistencia a la PAES 
y, al comparar los puntajes prome-
dio, se observan brechas significati-
vas que dejan a estos estudiantes en 
una situación de desventaja. Ade-
más, una reciente investigación de la 
Fundación Luksic demostró que la 
mayoría de los estudiantes de liceos 
técnicos no conocen los requisitos 
para acceder a la gratuidad, lo que re-
fleja una falta de información y des-
conocimiento en este sector. Estos 
estudiantes provienen en su mayoría 
de hogares de quintiles de menores 
ingresos y, por lo tanto, calzan perfec-
tamente para acceder a este finan-
ciamiento. La invisibilización de la 
educación técnico profesional en la 
discusión pública y en la definición 
de las políticas de acceso y admisión 

a la educación superior, dificultará 
aún más la integración y articulación 
necesaria que requiere el sistema ac-
tual. Es fundamental responder, con 
una mirada sistémica, cuál es el rol 
que ocupa la ETP en Chile. Queda un 
camino largo que recorrer para cons-
truir un sistema que permita a las 
personas desarrollar todas sus capa-
cidades y talentos, sin discriminacio-
nes de ningún tipo. 

 
Kiyoshi Fukushi 
 
27-F 
 
Señora Directora: 

Han pasado 13 años, y aún resue-
nan las preguntas:¿Era evitable la 
gran tragedia del 27 de febrero del 
2010, producida por el tsunami,  tras 
el terremoto de 8.8 grados en la esca-
la de Richter de esa noche? ¿Estaban 
las autoridades del país, las institu-
ciones debidamente preparadas,  
para enfrentar esta tragedia y poder 
velar por la seguridad de las chilenas 
y de los chilenos? De seguro todas las 
investigaciones efectuadas por la jus-
ticia apuntaron a responder estas 
preguntas y otras, pero los hechos 
conocidos públicamente, demostra-
rían que las autoridades e institucio-
nes  de la época, estaban muy mal 

preparadas para enfrentar una trage-
dia como la ocurrida aquel funesto 
27 de febrero del 2010, o sea nuestras 
instituciones y las más altas autori-
dades de la nación,  encargadas, ni 
más ni menos  de nuestra seguridad, 
no estaban a la altura de lo que una  
emergencia de esa magnitud, exigía. 

Esa fatídica noche el Centro de 
Observación de Tsunamis del Pacífi-
co ubicado en Hawái, envió una alar-
ma a 5 ó 6 minutos de ocurrido el te-
rremoto de 8.8 grados, en el que indi-
caba una alta probabilidad de que se 
desencadenara un tsunami en nues-
tras costas, pero  no pudo ser leído, 
en el fondo comprendido,  porque la 
persona encargada del SHOA esa no-
che, no hablaba inglés, sí como muy 
bien lee  usted, no hablaba inglés, la 
misma alarma fue reiterada 21 minu-
tos después, por Hawái, para saber si 
había sido comprendido, pero a pe-
sar de esa crucial información, nunca 
se dio la orden de evacuar la costa. 

Lo que sigue es historia conoci-
da.Sin lugar a ninguna duda, las dos 
preguntas planteadas, tienen sus 
respectivas respuestas, un sí con 
mayúscula y subrayado la primera, y 
un imperdonable e inexplicable no, 
la segunda.          
 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

muchos afectados, el mar se llevó casas completas”, de-
talló María González. 

“Había días que no comíamos, porque los dirigentes 
trabajábamos de allá para acá. En un canal de televisión 
yo pedí desesperadamente ayuda, porque Coliumo prác-
ticamente no se conocía, y así la hicimos notar. Venía una 
embarcación a Dichato, pero cuando vieron mi entrevis-
ta se devolvieron para acá y empezamos a recibir ayu-
da”, agregó esta dirigenta. Un testimonio vigente y que 
en primera persona es capaz de dimensionar el impac-
to de la fuerza de la naturaleza, en términos físicos pero 
también emocionales. 

Esas emociones se transformaron en una tarea para 
todos: el hecho de aprender a convivir con ellas, acep-
tarlas y sacar un aprendizaje de aquellas.  

Trece años después, y bajo esta ruta, estamos más ma-
duros, pero siempre atentos a los cambios. Esos que se 
necesitan, pero que también nos impone el poder del pla-
neta y la accidentada geografía nacional.

Trece años después, y bajo esta ruta, 

estamos más maduros, pero siempre 

atentos a los cambios. Esos que se 

necesitan, pero que también nos 

impone el poder del planeta y la 

accidentada geografía nacional. 

¡



Política
4

Los incendios forestales no solo han dejado una ola de destrucción y damnificados, 
sino también una serie de conversaciones en torno a regulaciones pendientes y 
mayores atribuciones para distintas instituciones y organismos del Estado. Regular 
las plantaciones forestales también se menciona entre los parlamentarios.

ESTE MIÉRCOLES PARLAMENTARIOS RETOMAN TRABAJO LEGISLATIVO

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Este miércoles se inicia el perio-
do legislativo del presente año y es 
probable que en él no solo se deban 
abordar los proyectos y materias 
que aún están pendientes (el pro-
yecto de Rentas Regionales, por 
ejemplo), sino también otras que 
han surgido en el verano. 

En ese sentido, los incendios fo-

Fortalecimiento de Conaf y 
Senapred asoman como nuevo 
debate en el Congreso

FOTO: LISARDO MARTÍNEZ

restales que han afectado a varias 
regiones del sur de Chile, entre ellas 
Biobío, han dejado varias lecciones 
y temáticas en el aire que son nece-
sarias abordar. 

Al menos, eso es lo que piensan al-
gunos parlamentarios que mencio-
nan el fortalecimiento de institu-
ciones como Conaf o Senapred, ma-
yores atribuciones a los gobiernos 
locales y regionales, y, quizás el más 
polémico, el ordenamiento territo-
rial en la zonas rurales, para limitar 
las plantaciones forestales. 

El diputado del Distrito 20, Félix 
González (PEV), dijo que hay medi-
das que está planteando el gobierno 
que apuntan a mejorar las capacida-
des de la Conaf, de Senapred y de los 
gobiernos regionales y locales. 

Pero junto con ello, agregó, “esta-
mos planteando medidas para mi-
tigar la propagación de los incen-
dios forestales. Es decir, lograr que 
se queme menos terreno, si es que 
estuviera bien planificado el territo-
rio. Por eso presentamos este pro-
yecto de ley que prohíbe las planta-
ciones forestales en terrenos urba-
nos y permite a los municipios 
regularlas de las zonas rurales y ale-
jarlas de los centros poblados. Sec-
cionar las plantaciones forestales, 
haciendo cortafuegos de una bue-
na envergadura”.   

En una reciente reunión con el go-
bernador regional, Rodrigo Díaz, la 
diputada, Joanna Pérez (Indep. ex 
DC) y el senador, Gastón Saavedra, 
también ahondaron en puntos que, 
dijeron, deben ser analizados por el 
Poder Legislativo. 

“Tenemos que abordar los temas 
que se están conversando, como 
una regulación en el sector forestal. 
No es eliminar lo que está, porque 
tenemos que saber convivir con to-
dos los actores, pero de manera re-
gulada, ordenada y segura para las 
personas”, manifestó la diputada 
Pérez. 

Agregó que los gobiernos regio-
nales tienen que contar con mayo-
res atribuciones.  

“Los que creemos en las regio-
nes, creemos necesario fortalecer a 
los gobiernos y consejos regiona-
les. Hablamos de traspasos de com-
petencias, pero con los recursos 

Un región en 
riesgo constante

LA OLA DE INCENDIOS 
que han afectado a la 
Región, partieron el 
jueves 2 de febrero.

“Vivimos reaccionando y no previniendo”

Por cierto, también hay otras miradas. El diputado 
independiente (ex PdG), Roberto Arroyo, sostuvo que 
“la Ley 19175 es clara en atribuciones de las autorida-
des pero también de las responsabilidades de estas 
sobre el actuar y la prevención de estas catástrofes”. 

En opinión del representante del Distrito 20, el pro-
blema “a mi parecer es que la institucionalidad no uti-
liza las herramientas que posee. Vivimos reaccionando 

y no previniendo aún cuando es deber de la autoridad 
realizar acciones preventivas”.  

Sostuvo que, en el caso de los incendios forestales 
que han afectado a la zona, “se sabía que venían olas 
de calor y que las condiciones climatológicas favore-
cería la rudeza de los incendios, las altas temperaturas 
y la baja humedad. Y en materia de prevención no se rea-
lizaron acciones”.

“Sin gobiernos locales no 
vamos a tener una 
verdadera descentralización 
en el país”. Gaston Saavedra, 
senador del PS.

“Estamos planteando 
medidas para mitigar la 
propagación de los 
incendios forestales”. Félix 
González, diputado del PEV.

“Tenemos que abordar los 
temas que se están conversando, 
como una regulación en el 
sector forestal”. 
Joanna Pérez, diputada indep.

El senador Saavedra planteó 
que una geografía como con 
la que cuenta el Biobío, hay 
que pensar en un organismo 
de emergencia fuerte.
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Una verdadera 
descentralización

www.ind.cl

Mas informacIOn 

participa del polideportivo familiar gratuito
que tiene el instituto nacional de deportes y 

 mindep biobio para ti y tu familia

Mindepbio Mindepbiobio

Meros administradores 
Respecto del fortalecimiento de 

los gobiernos locales, Saavedra enfa-
tizó que en la actualidad los munici-
pios no son tales, más son adminis-
tradores. Y más allá de los cambios 
que se puedan hacer en el Congreso, 
apuntó a la nueva Carta Fundamen-
tal. “Yo espero que en la nueva cons-
titución esto quede plasmado. Sin go-
biernos locales no vamos a tener una 
verdadera descentralización en el 
país. No basta con los gobiernos regio-
nales. Al contar con administraciones, 
estamos hablando de un nivel muy re-
lativo para lo que se requiere. Por 
ejemplo, el alcalde de Nacimiento, 
¿por qué no tiene la posibilidad de po-
der comprar viviendas de emergencia, 
cuando él tiene el diagnóstico? ¿Por 
qué tiene que pasar por tantos eslabo-
nes? Si para eso están los organismos 
de fiscalización, como Contraloría. 
Si a usted le pasan diez pesos tiene que 
rendirlos y como corresponde, si es 
que hay dudas”, ejemplificó. 

Dijo estar consciente de que el 
fortalecimiento de estas institucio-
nes implica recursos, pero hay que 
hacerse cargo, y quien no esté de 
acuerdo, debe plantearlo, para que 
después “no lo estemos lamentan-
do. No se trata de pasarle la cuenta 
a nadie, pero es un desafío que tene-
mos como Estado y hay que cumplir 
con ello”, aseguró la parlamentaria 
del distrito 21. 

adecuados. Aquí se puede hacer 
mucho más desde la prevención y 
también desde la reacción, para que 
sea más oportuna. Creo que se ha 
hecho un buen trabajo, pero con la 
tecnología que contamos se puede 
hacer algo mucho mejor”, manifes-
tó la diputada. 

 
Instituciones 

Joanna Pérez destacó que haya 
cambios en la exOnemi, hoy Sena-
pred, pero insistió en que hay seguir 
en la línea de las mejoras, incluyen-
do a Conaf. Coincidió en lo anterior, 
el senador Saavedra.     

“Usted no puede tener en una Re-
gión como el Biobío un director, 
una secretaria y un computador, 
con dos millones de habitantes y 
con todos los riesgos que existen, 
pues tenemos bosques, volcanes, 
mar, río y cada uno expresa riesgos. 
Eso hay que fortalecerlo si quere-
mos hablar en serio del carácter 
preventivo que tiene la acción públi-
ca, en asociación con el sector pri-
vado, para enfrentar catástrofes”, 
sostuvo el congresista. 
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LA COMPRA Y ENTREGA 
de Viviendas de emergencia, 
por ejemplo, las coordina 
Senapred, pese que los 
municipios tienen el 
diagnóstico.

Más atribuciones para los 
gobiernos regionales y 
locales, son clave para 
enfrentar emergencias, 
dijeron algunos 
parlamentarios.
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El recurso humano es escaso, 
asegura que hay mucho 
personal con licencia médica, 
muchos de ellos producto del 
agotamiento que generó el 
enfrentar la pandemia. Baeza 
afirmó que contratarán más 
personal para absorber las 
listas de espera. 

De 14 pabellones 
sólo se ocupan 7

Hospital Regional resolverá este año 
7.000 consultas pendientes desde 2018

ASEGURÓ EL NUEVO DIRECTOR DEL CENTRO DE SALUD PENQUISTA, CLAUDIO BAEZA

A poco más de una semana de ha-
ber asumido como director del Hospi-
tal Guillermo Grant Benavente, el nu-
tricionista, Claudio Baeza, aseguró 
que el cargo -al que optó a través de 
Alta Dirección Pública- es una tre-
menda responsabilidad, pues se trata 
del hospital más grande del país y, 
uno de los más complejos. Sin embar-
go se mostró seguro que impulsando  
cambios se podrá resolver los proble-
mas de salud pública. 

Fortalecimiento de la cartera de 
servicios que entrega el nosocomio 
local, así como de la resolución quirúr-
gica, de especialidades y sub especia-
lidades son parte de los desafíos que 
el profesional, con post grados en ges-
tión y dirección de instituciones de 
salud, busca alcanzar. Además entre 
sus perspectivas está fortalecer  polos 
de desarrollo como la cirugía cardia-
ca, potenciar los trasplantes y la aten-
ción oncológica y pediátrica, por nom-
brar algunos. 

 Atención primaria, salud munici-
pal, administración de  hospitales de 
baja, mediana y alta complejidad y su 
cargo como director del Servicio de 
Salud de Atacama, en 2020, son parte 
de su currículum,  experiencia que 
imprimirá para mejorar el funciona-
miento del Regional.   

“Conozco muy bien cómo funciona 
el sistema de salud”, aseguró el nutri-
cionista de 44 años, que busca hacer 
más eficiente el uso de recursos, tan-
to financiero como humano y de ges-
tión, que sean capaces de generar más 
consultas para incrementar los ingre-
sos del hospital. “Vamos a analizar las 
compras de servicios, horas contrata-
das, medicamentos con los que dispo-
nemos, optimizar los procesos de 
compra”, dijo. 

- ¿Eso permitirá abrir más pabe-
llones y así reducir las listas de 
espera?  

Uno de los temas prioritarios que 

Análisis de compras de servicios, horas contratadas, stock de medicamentos y optimización del uso de 
pabellones para realizar las 2 mil 548 cirugías postergadas de 2017 a 2020 son parte de los desafíos que 
se impuso el nutricionista y ex director del Servicio de Salud Atacama.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

tenemos, que es un compromiso con 
el Gobierno y el Servicio de Salud 
Concepción, es aumentar la canti-
dad de pacientes que atendemos y 
mejorar los tiempos de espera. Hoy 

en primera consulta de especialidad 
hay 39 mil personas esperando y 9 mil 
477 en lista de espera por interven-
ción quirúrgica. 

 -¿Cuáles son las áreas en que 

hay mayor lista de espera? 
En otorrino, ginecología y cirugía 

abdominal en atenciones nuevas de 
especialidad y, la lista de espera mayor 
en cirugía son las cirugías de adulto, 

toda la gama neurológica, oftalmoló-
gica y otorrino adulto, entre otros.  

Por lo tanto, hemos propuesto en 
coordinación con el Servicio de Salud 
Concepción un plan de resolución de 
lista de espera, que trae consigo opti-
mización de recursos de pabellones 
para aumentar su capacidad y la can-
tidad de pacientes en atención de es-
pecialistas para disminuir la lista y el 
tiempo de espera.  

Hay algunas de 2018, 2019 y 2020. 
Sabemos que es una necesidad para la 
gente y  queremos establecer este 
compromiso como primera línea de 
trabajo. 

Tenemos un total de 14 pabellones 
y se utiliza cerca del 50% por diversas 
razones: equipamiento, recurso hu-
mano y horarios. El desafío está en 
aumentar su capacidad.  

- ¿El aumento de  la capacidad de 
los pabellones implica convencer 
al cuerpo médico de trabajar más 
horas? 

Tiene que ver con todo:  equipa-
miento y recurso humano como arse-
naleras y tens disponibles para ocupar 
los pabellones. Tenemos un buen 
equipo quirúrgico, no pasa por la can-
tidad de cirujanos disponibles, sino del 
personal de arsenaleros y auxiliares de 
anestesia que son indispensables para 
poner en funcionamiento el pabellón. 

- ¿Necesitan más personal? 
Uno de los grandes problemas que 

nos dejó la pandemia es el ausentismo 

“Hoy en primera consulta 
de especialidad hay 39 mil 
personas en lista de espera 
y 9 mil 477 más por 
intervención quirúrgica”. 

Este año vamos a presentar 
una cartera de proyectos  
de infraestructura y vamos 
a retomar fuertemente el 
proyecto del nuevo hospital.

“Queremos fortalecer  polos de 
desarrollo como la cirugía cardiaca, 
potenciar los trasplantes y la atención 
oncológica y pediátrica”. Claudio 
Baeza, director Hospial Regional.
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Aseguró que se está en un 
momento propicio para 
realizar cambios y superar 
brechas de atención. 

Más que hablar 
de crisis en la  
salud pública

vas movilizaciones que aumenten 
las listas de espera?  

Quiero separar las cosas en materia 
de movilizaciones. Toda movilización  
o paralización de actividades implica 
que el usuario se quede sin atención. 
El año pasado perdimos muchas ciru-
gías y consultas de especialidades pro-
ducto de la movilización. Eso lo sepa-
ro de las demandas, muchas veces 
justas, que tiene el gremio. 

Vamos a trabajar con ellos porque 
entendemos que las gestiones se tie-
nen que hacer con las personas. Hay 
necesidades de infraestructura y re-
curso humano de las que nos tenemos 
que hacer cargo y que es urgente de re-
solver. Eso va a ser un trabajo coordi-
nado con los jefes de servicio y tam-
bién con agrupaciones gremiales a 
quienes ya les hicimos el llamado a tra-
bajar en conjunto para este hospital. 

El ánimo y las ganas de trabajar en 
conjunto están. Hay que trabajar de la 
mano con ellos, con una agenda de 
trabajo y periodicidad, tal como lo 
haremos con médicos y profesionales.  

 
Deuda hospitalaria 

Otro de los problemas a resolver, o 
al menos disminuir, es la deuda hos-
pitalaria. “Todavía estamos cerrando 
el 2022 y tenemos facturas de aproxi-
madamente $7 mil millones de deu-
da”, dijo. 

-¿Si unimos la deuda hospitala-
ria, cirugías y atenciones pendien-
tes significa que hay una crisis de 
salud? 

Creo que tenemos que hacernos car-
go de los problemas que dejó la pande-
mia y, en algún momento el estallido 
social que, por ejemplo, aumentó la 
lista de espera de especialidades.  

Hay un compromiso del Gobierno 
en materia de financiamiento, a través 
de la reforma tributaria y la de la sa-
lud, que  nos va a permitir en los pró-
ximos años tener mayores recursos. 
Actualmente tenemos un presupues-
to de $250 mil millones que se va a ir 
incrementando a medida que aumen-
temos la cartera de prestaciones y de-
sarrollemos cirugías más complejas, 
además de hacer  una buena gestión 
de recursos.  

No olvide que somos nosotros los 
que abordamos más del 80% de nece-
sidades de salud, no es el mundo pri-
vado,  y ahí tenemos la responsabili-
dad. Más que hablar de crisis de la sa-
lud creo que tenemos un tremendo 
desafío y una oportunidad de sacar 
adelante los problemas que nos ha 
dejado la pandemia. 

  
Renovación  

El Hospital Regional, inaugurado 
en mayo de 1945, necesita mejorar su 
infraestructura para abarcar en su to-
talidad la demanda de salud no sólo de 
la Región sino que del sur de Chile. 

- ¿Qué áreas son las que necesi-
tan apoyo, cambios o tecnología? 

Hay dos miradas, primero centrar-
nos en aquellas unidades que son im-
portantes y que atienden directamen-
te a pacientes como el Centro de Espe-

cialidades y pabellones para remontar 
las capacidades quirúrgicas.  

La segunda tarea importante es 
seguir cerrando las brechas como las 
existentes en infraestructura en el 
monoblock. 

-¿Qué tipo de proyectos piensas 
realizar para lograrlo? 

Este año vamos a presentar una car-
tera de proyectos para resolver proble-
mas de infraestructura y vamos a reto-
mar fuertemente el proyecto del nue-
vo hospital. Este es un trabajo al que 
queremos dar continuidad y también 
acelerar. Un hospital con  fuerte desa-
rrollo de las especialidades adultas, 
oncológico y pediátrico. 

-¿Hay avances en eso?  
Para la normalización del hospital  

tenemos que buscar un terreno que 
esté a acorde a la dimensión del que 
queremos, que mantenga su capaci-
dad resolutiva. Ya empezamos el tra-
bajo con las autoridades y ya tene-
mos un proyecto avanzando que, este 
año sí o sí te termina. 

- ¿Pero es un largo camino para 
tener un nuevo hospital, al menos 
10 años? 

Hay que partir por buscar el terre-
no y luego de  eso  buscar la aproba-
ción del ministerio y la pertinencia 
que requiera, superar brechas y desa-
rrollar especialidades.  

Además creo que hoy es necesario 
hacer un re estudio de la red asisten-
cial, tal como lo está haciendo el ser-
vicio, para focalizar proyectos y aten-
ción de pacientes. 

- ¿Cuáles son las iniciativas a con-
cretar este año? 

La remodelación de la sala de he-
matología, mejoramiento de toda la 
red de gases clínicos y la renovación de  
servicios emblemáticos como medici-
na y diálisis.  

- ¿A nivel ministerial hay algo 
avanzado? 

Hemos ido avanzando ya tuvimos 
una reunión con la dirección de Ser-
vicio de Salud Concepción, donde ex-
presamos la importancia de ejecutar 
muy pronto los proyectos y levantar 
una cartera con iniciativas  para supe-
rar brechas. Sabemos que tenemos el 
apoyo del Gobierno Regional, el Minis-
terio de Salud y del Servicio de Salud 
Concepción. 

- ¿Cuál es el mensaje a la comu-
nidad usuaria que espera por una 
atención de salud? 

Estamos haciendo todos los esfuer-
zos para que este hospital sea capaz de 
resolver las necesidades de los pa-
cientes, porque cada vez que los aten-
demos mejoramos su calidad de vida 
y eso es lo que más nos importa. 
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del personal por diversas razones. No 
nos olvidemos que este hospital fue 
uno de los pilares más importantes del 
país en pandemia y eso implicó un 
desgaste importante. 

Nuestro desafío es ver cómo incor-
poramos mayor número de personas 
para suplir a los que están enfermos y 
así dar funcionamiento a unidades que 
hoy son críticas como pabellón, UCI y 
el Centro de Atención Ambulatoria. 

- ¿Los contratados en pandemia 
podrían colaborar? 

Estamos incorporando de manera 
paulatina a personas que estuvieron 
en la pandemia, que conocen el hos-
pital, que llegaron a unidades críticas 
o servicios de urgencia, lo que nos ha 
servido para ir supliendo algunas ac-
tividades. El año pasado hicimos ese 
trabajo y se incorporaron más de 300 
personas directamente a la atención 
de pacientes. Lo vamos a seguir ha-
ciendo en los próximos meses.  

- ¿ Y así las cosas, en cuánto se 
piensa reducir la lista de espera 
este año? 

Nos vamos a enfocar en los pacien-
tes que están desde 2018, 2019 y 2020 
en espera de una consulta de especia-
lidad, son cerca de 7.000.  

También en cirugías pendientes 
desde 2017 a 2020 que son 2 mil 548. 
Reduciremos  por lo menos el 30% de 
los que hoy están en espera.  

 
Trabajo con el gremio 

- ¿Cómo va a abordar el trabajo 
con la Fenats para evitar que nue-
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Evaluarán continuidad de toque 
de queda en algunas comunas 

FACTOR DE TEMPERATURAS SERÁ CLAVE

Tras la conformación de un nue-
vo Comité de Gestión del Riesgo de 
Desastres (Cogrid) en el contexto de 
la emergencia por incendios fores-
tales, desde la Jefatura de la Defen-
sa Nacional para el Biobío anticipa-
ron que en breve se evaluará la con-
tinuidad del toque de queda en 
nueve comunas de la Región. 

Tal como lo detalló el contraalmi-
rante IM, Jorge Keitel, la determina-
ción se tomará en base a las tempe-
raturas que se proyecten para las 
próximas semanas. 

“Se mantienen aún las comunas 
que han sido mencionadas los días 
anteriores, sin embargo, se encuen-
tra en proceso de evaluación levan-
tar la medida en algunas de ellas. 
Eso se efectuará la próxima semana, 
específicamente mañana (lunes), 
en una reunión más profunda de 
manera de ver cómo podrían afec-
tar las temperaturas que vienen en 
las semanas venideras”, aseguró. 

En la provincia de Arauco, Con-
tulmo y Arauco están bajo la medi-
da de excepción. En la provincia de 
Concepción son Tomé, Florida, 
Hualqui, Santa Juana y Coronel y en 
la provincia del Bio-Bio Mulchén y 
Nacimiento. 

Por otro lado,  el contraalmiran-
te Keitel celebró que los actuales 
recursos materiales y humanos se 
mantendrán en la zona hasta este 
próximo lunes.  

“El pasado viernes, para la tran-
quilidad de toda la Región, logra-
mos mantener en el área todos los 
refuerzos que habíamos pedido al 
Gobierno central cuando tuvimos 
los principales problemas en Coro-
nel. Eso nos da la tranquilidad de 
que, en caso que exista alguna reac-
tivación, podamos combatirla”, 
aclaró. 

RAPHAEL SIERRA P.

Jefe de la Defensa Nacional en Biobío, contraalmirante Jorge 
Keitel, explicó que la medida será analizada durante reunión 
de autoridades este lunes.

Ruta de la Madera 
Una no menos completa situación 

atraviesan vecinos de Santa Juana. Y 
es que aseguran estar sin transpor-
te público para Concepción. 

En ese sentido, el contraalmiran-
te Keitel detalló que en las últimas 
horas se llegó a un convenio para 
realizar dichos desplazamientos en 
tres turnos diarios través del cami-
no a Patagual.  

“Entendemos que esto afecta a la 
calidad de vida de las personas, por-
que obviamente el tiempo de trasla-
do es mayor. No obstante, tras una 
próxima reunión técnica, seguramen-
te tendremos noticias para ver cómo 
podemos solucionar eso”, cerró.

Equipo Digital 
contacto@diarioconcepcion.cl

PUNTA DE PARRA se 
ubica base de Conaf.

Gobierno lamentó riña que dejó a 
brigadistas heridos en confuso incidente

gencias estén a cargo de la policía ci-
vil”, detalló Guzmán. 

 
Alejado de los incendios  
orestales 

Por otro lado, desde el Ejecutivo 
no se mantuvieron al margen de los 
hechos. El seremi de Gobierno, 
Eduardo Vivanco, descartó que la 
trifulca se haya generado mientras 
los brigadistas desarrollaban su tra-
bajo. “Tenemos certeza de que no se 
trata de un evento en el contexto de 
un combate de incendios, sino que 
se produce en un momento distin-
to entre vecinos y brigadistas”. 

Además, puntualizó que “durante 
la mañana de este domingo, el briga-
dista (en estado crítico) fue sometido 
a una delicada operación y ya se en-

Un confuso altercado se registró 
este fin de semana en las depeden-
cias de la Base de Brigada Miguel 
Bustos, en Punta de Parra, Tomé, 
incidente que dejó a cinco lesiona-
dos, dos de ellos en estado crítico. 

Según detalló el capitán de cara-
bineros, Pablo Guzmán, en circuns-
tancias que todavía se investigan, al-
rededor de la 1 de la mañana de este 
domingo se produjo una riña que in-
volucró a dos brigadistas forestales 
de Conaf y a otros tres civiles, situa-
ción que dejó a uno de cada bando 
lesionado gravemente. Tras los he-
chos, ambos fueron trasladados al 
Hospital Higueras de Talcahuano 
para ser atendidos de emergencia. 

“Se tomó contacto con el fiscal de 
turno, quien instruyó que las dile-

RAPHAEL SIERRA P.

cuentra en la fase de recuperación”. 
Asimismo, desde Conaf señala-

ron que pondrán todos los antece-
dentes a disposición del Ministerio 
Público para aclarar lo ocurrido y, en 
el mismo sentido, efectuará una in-
vestigación interna para determi-
nar posibles faltas administrativas 
que pudieran existir. 

“Si bien se trata de un hecho ais-
lado, ciertamente lamentamos lo 
ocurrido, especialmente cuando la 
Región del Biobío está enfrentando 
una de las mayores catástrofes pro-
ducto de los incendios forestales y 
descartamos que este hecho se tra-
te de un ataque a los brigadistas que 
combaten los diversos incendios en 
la zona”, manifestaron desde el ente 
forestal.
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208 mil
hectáreas incendiadas 
presenta la Región del 
Biobío durante la presente 
temporada.

a nivel nacional es la 
cantidad de superficie 
quemada en la temporada 
2022-2023.

458. 910 
hectáreas
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FIN DEL PERIODO ESTIVAL

Playas del Biobío se repletaron para 
despedir temporada de vacaciones
Cientos de personas llegaron hasta el 
litoral de la Región para disfrutar del 
último domingo de febrero, preámbulo 
de marzo y del inicio del periodo escolar. 
Dichato, Pingueral, Bellavista y Penco 
mostraron su mejor cara para visitantes.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

LA PLAYA DE DICHATO se repletó de visitantes. 
Algo que no ocurría desde el inicio de los incendios.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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LOS 
RESTAURANTES 
DE DICHATO 
registraron mesas 
totalmente llenas.

PLAYA DE PENCO 
se  caracteriza por 

su cercanía al 
centro de 

Concepción, y por 
juegos inflables 
dentro del mar.
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PINGUERAL fue 
otro punto costero 
que acogió a 
familias completas, 
durante este 
domingo. 

 BELLAVISTA- 
TOMÉ es una de 

las playas 
preferidas por los 

habitantes y 
turistas en la zona. 

PUNTA DE PARRA mostró diversos colores, 
gracias a su compacta orilla. Un punto 
turístico muy familiar.
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2 de las principales comunas dañadas fueron 
parte de la visita a la zona: Santa Juana y  
Nacimiento.

MARCELA SANDOVAL, DIRECTORA NACIONAL DE LA FUNDACIÓN PARA LA PROMOCIÓN Y DESARROLLO DE LA MUJER:Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Marcela Sandoval Osorio, direc-
tora nacional de la Fundación de 
Promoción y Desarrollo de la Mujer 
(Prodemu) visitó la Región del Bio-
bío para levantar testimonios en te-
rreno de las mujeres de la fundación 
que se han visto afectadas con los 
incendios.  

La directora visitó Nacimiento y 
Santa Juana para buscar una mira-
da mucho más profunda para eva-
luar la crisis y post crisis de cara a 
la apertura de su oferta programá-
tica 2023. 

 
Diagnóstico 

-¿En qué ha consistido esta vi-
sita de Prodemu? 

Elegimos algunas de las zonas 
afectadas. Ayer estuvimos en algu-
nas localidades de la comuna de 
Nacimiento y después en Santa Jua-
na. Nuestra idea es ajustar las accio-
nes programáticas y redirigirlas ha-
cia zonas que hoy requieren de 
nuestra atención. Esto especial-
mente con nuestros programas en-
focados en la ruralidad para muje-
res, pero también nuestra idea de-
tectar necesidades de manera de 
generar articulación con otras ins-
tituciones, porque son pocas las 
instituciones a nivel nacional que 
tienen la llegada territorial que tie-
ne Prodemu y más con las mujeres.  

Hemos llegado a grupos de muje-
res que están en sectores bien ale-
jados y a los que pocas instituciones 
han llegado. En este diagnóstico 
que estamos levantando, que es un 
diagnóstico bastante testimonial, 
para ir comunicando e informando 
a otros organismos que correspon-
dan. 

-¿Qué es lo que han observado 
de la situación de las mujeres 
que se han visto afectadas por 
los incendios? 

Esta emergencia tiene un compo-
nente, sobre todo en la Región del 
Biobío, de afectación que es nota-
blemente marcada por los daños 
en la ruralidad.  

Y ahí yo diría que en algunas co-
munas esto no tiene que ver con la 
afectación a grandes agricultores, 
sino a agricultores y agricultoras 
pequeñas, más bien asociadas a 
la agricultura familiar campesina. 
Es decir, que sirven para comercia-
lizar a pequeña escala y eso le ge-
nera ingresos, obviamente, pero 
también trabajan el sustento de la 
familia.  

Entonces esto pone en un escena-
rio de máxima complejidad a estas 
familias, sobre todo a las mujeres, 
porque aquí hay mujeres que viven 

“Aquí hay mujeres que viven 
de la pequeña agricultura y 
alimentan a sus familias”
Prodemu visitó la Región del Biobío en el marco de la 
emergencia por los incendios forestales.La primera labor fue 
recoger testimonios en zonas rurales y agrícolas afectadas. 

FOTO: FACEBOOK PRODEMU

de la pequeña agricultura y alimen-
tan a su familia. Entonces el daño es 
bastante grande, además que hay 
comunas como Santa Juana en que 
las viviendas han sido afectadas en 
gran cantidad. 

Nos hemos dado el tiempo de 
conversar con los distintos grupos 
de mujeres con los que nos hemos 
encontrado, para saber en detalle en 
qué situación se encuentra. Por 
ejemplo, en la comuna de Santa Jua-
na hay problemas con aquellas pro-
ductoras que cultivan aquí para lue-
go producir merkén; también hay 
algunas que son viñateras; otras 
que comercializan rosa mosqueta 
que se da de manera silvestre; y 
otras que tienen huertos de horta-
liza y que pertenecen a nuestro pro-
grama de mujeres rurales. 

 
Recursos hídricos 

-¿Existen otros factores que 
dificulten la situación con la 
emergencia? 

Hay un denominador común que 
es la escasez hídrica y que se suma 
en esta emergencia.  

Hablamos con la alcaldesa Santa 
Juana, Ana Albornoz, para comuni-
car que hay insuficiencia de camio-
nes aljibe que obviamente tienen 
como primera prioridad el abaste-
cimiento para la vida humana. 

También hay un problema la-
tente para poder reactivar las tie-

“Nuestra idea es ajustar las 
acciones programáticas y 
redirigirlas hacia zonas que hoy 
requieren de nuestra atención”

“ Este diagnóstico que estamos 
levantando, es un diagnóstico 
bastante testimonial”

“Esto pone en un escenario de 
máxima complejidad a estas 
familias, sobre todo a las 
mujeres”

FRASE
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rras y los terrenos que hoy están 
dañados.  

Esto porque es difícil hablarles 
de reconversión laboral. Hay gen-
te que está en su entorno por años 
y no es un cambio a corto plazo. De 
hecho, todas las mujeres con las 
que hemos hablado quieren seguir 
en el campo. Entonces el tema es 
que necesitan nuevamente el re-
curso y acompañamiento para vol-
ver a pararse. 

Ahí surge otro denominador co-
mún que es que en todos los grupos 
de mujeres con los que hemos ha-
blado existe la necesidad de conten-
ción emocional.  

-¿Cómo es ahora la situación 
laboral y económica de cada mu-
jer que vive del campo en estas 
zonas? 

Para ellas es un escenario de bas-
tante precariedad, porque quedan 
desprovistas de su principal herra-
mienta. Hoy la tierra es fuente de su 
alimentación y también era su sus-
tento económico. Entonces, por eso 
es tan crítica la emergencia en estas 
localidades.  

Estamos hablando de mujeres 
que tienen una alta dependencia 
a este tipo de sustento, por lo mis-
mo, los esfuerzos tienen que ir en 
esa dirección y también que en-
tender que existe un vínculo con 

la tierra. Por lo tanto, la idea de po-
sibilidades de desplazamiento o 
reconversión laboral, como decía 
anteriormente, es muy compleja 
de instalar como respuesta ante la 
emergencia. 

 
Oferta programática 

-¿Existe algún plan de trabajo 
definido para acompañar a las 
mujeres afectadas? 

Nuestra fundación es pequeña en 
cuanto a sus recursos, pero tiene 
un potencial tremendo en alcance 
territorial y experiencia.  

Tenemos más de 30 años en los 
territorios de Chile. Vamos a ajustar 
nuestra oferta programática, rediri-
giendo los esfuerzos hacia locali-
dades afectadas por los incendios. 
Lo segundo es que estamos elabo-
rando propuestas que tengan que 
ver con la empleabilidad y para eso 
tenemos que ir a buscar capitales de 
apoyo.  

Estamos proponiendo algo en la 
línea del rol de las mujeres en la re-
construcción con el Ministerio del 
Trabajo y esperamos también te-
ner el apoyo de Agricultura para el 
tema de potenciar más a las muje-
res rurales.

PRODEMU en medio del levantamiento de información en el Biobío.
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Análisis de la situación 
en los campos fue protagonista en la 
visita a terreno.

Prodemu 
data del 28 de noviembre de 1990.

Un aumento interanual de 3% 
registró el Índice de Precios de 
Productor (IPP) de Industrias 
(agregación de los sectores manu-
factura, minería y electricidad, gas 
y agua) en enero de 2023, acumu-
lando nula variación al primer mes 
del año, según informó el Institu-
to Nacional de Estadísticas (INE).  

El Índice de Precios de Produc-
tor Industria Manufacturera 
(IPPMan) fue el que más influyó en 
la variación a doce meses del IPP 
de Industrias, al incrementarse  un 
13,2% respecto de enero de 2022, 
acumulando -1,5% en lo que va del 
año; fabricación de pasta de made-
ra, papel y cartón fue la clase más 
influyente, con un alza de un 23%.  

 
Otros servicios 

En tanto, el Índice de Precios de 

Índice de Precios de 
Productor (IPP) Industrias 
crece interanualmente un 3%

Distribución de Electricidad, Gas 
y Agua (IPDEGA) creció un 8% 
respecto del mismo mes del año 
anterior y acumuló -0,6% al pri-
mer mes de 2023. La clase que 
más incidió positivamente en la 
variación interanual del índice 
fue captación, tratamiento y dis-
tribución de agua, con un aumen-
to de 17,1%.   

 
Minería 

Por último, el Índice de Precios 
de Productor de Minería (IPPMin) 
presentó una variación a doce 
meses de -3,4%, acumulando 1,2% 
a enero de 2023. La clase que más 
destacó por su incidencia negati-
va en el resultado interanual del 
indicador fue extracción y proce-
samiento de cobre, con una baja 
de 7,5%.

CREDITO FOTO

Indap asesorará a 
viñeteros afectados 
por los incendios   

Un total de 692 productores de 
uvas viníferas se cuentan en el ca-
tastro de afectados por los incen-
dios forestales en el Valle del Ita-
ta, en las regiones de Biobío y Ñu-
ble, y con ellos trabajará un 
equipo de la Fundación UC Davis 
Chile, de la Universidad de Cali-
fornia - Davis, que entregará ase-
soría especializada para mitigar 
daños y rehabilitarse gracias a un 
convenio con Indap.  

Así lo anunció  el subsecretario 
de Agricultura, José Guajardo, 
junto al director nacional de In-
dap, Santiago Rojas.  

FOTO: CONTEXTO

“En concreto se trabajará para 
generar un diagnóstico de los dis-
tintos casos, aportarán en el ma-
nejo de la producción para el vino 
y también en cómo mejorar la re-
siliencia de las vides frente a estas 
complejas situaciones socioam-
bientales que han enfrentado los 
productores”, dijo Santiago Rojas.
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Por mucho que el fútbol sea 
un deporte colectivo, muchas 
veces el factor individual termi-
na marcando la diferencia. 

Algo de eso aconteció en el 
duelo que enfrentó a Deportes 
Concepción y General Velás-
quez, en San Vicente de Tagua-
Tagua, por la primera fecha de 
Segunda División. 

Un partido parejo, donde no 
sobresalió el fútbol dado el calor 
y la pesada cancha del Municipal 
Augusto Rodríguez. Pero donde 
en base a orden táctico, el equipo 
lila se las estaba arreglando para 
quedarse con una importante 
victoria. 

El gol de Gabriel Vargas en los 
36’ tras aprovechar un pivoteo de 
Pinilla previo envío largo de Vil-
ches, parecía definitivo. Porque 
si bien es cierto, el local se acer-
có con peligro en la etapa ini-
cial, en el complemento la defen-
sa morada se vio siempre bien 
parada, apoyada por un medio 
campo donde el ingreso de Lara 
entregaba tiempo y espacio. 

Pero llegó el minuto 86 y un 
tiro libre de Carvajal que no de-
bía revestir mayor peligro, se le 
escapó  de las manos al meta  
Brandon Obregón, para una 
igualdad que hasta pareció in-
justo. Dos puntos perdidos que 
ojalá no pesen al final.

DEPORTES CONCEPCIÓN IGUALÓ EN SU VISITA A GENERAL VELÁSQUEZ

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

No por nada es el cuarto goleador del fútbol chileno  
que se mantiene en actividad en el profesionalismo. 
Pese a que solo pudo jugar el primer tiempo 
a causa de una molestia física, Gabriel 
Vargas fue sin lugar a dudas la 
gran figura de la jornada en San 
Vicente de Tagua-Tagua.  
Corrió cada pelota, ordenó 
al equipo de tres cuartos de 
cancha hacia adelante, trató 
de juntarse con Pinilla y sus 
volantes cada vez que pudo. 
Y, por si fuera poco, marcó 
un golazo en el momento en 
que Deportes Concepción no 
era protagonista en la cancha. El 
gol número 208 para un ‘Gabo’ que 
este año apuesta fuerte.

LA FIGURA

Con el segundo tiempo ya expirando, Deportes Concepción 
tenía el partido absolutamente controlado. Bien parado 
atrás y ganando el mediocampo, el equipo lila tenía 
prácticamente maniatado a un General Velásquez que, 
a diferencia de la fracción inicial, no encontraba los caminos 
para acercarse al área visitante. 
Sin embargo, en el minuto 86’, Carvajal sirvió un tiro libre 
al borde del área, que no implicaba mayor peligro. Eso en 
el papel, porque increíblemente la pelota se le soltó al 
meta Obregón y significó el empate definitivo. Error carísimo.

EL VILLANO
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En un encuentro 
parejo, pero 
donde el 
conjunto lila se 
las arreglaba 
para obtener un 
importate 
triunfo, un error 
mayúsculo de 
parte del arquero 
penquista le dio 
el empate en 
bandeja al local. 
Injusto final. 

Se acababa el primer tiempo 
cuando se produce el momento 
clave. Minuto 45 y Gabriel Vargas 
debió abandonar el campo de juego 
debido a una lesión, al parecer muscular. 
Tras la salida del experimentado delantero, 
Deportes Concepción perdió empuje 
ofensivo, facilitando la tarea de la última línea 
dueña de casa. Pérdida fundamental.

MOMENTO CLAVE

Dos puntos que se fueron 
de las manos de Obregón

GOLES

N. Araya 
C. González 
D. Fuentes 
M. Moya 
J. Pavez 
J. Tobar 
M. Carvajal 
M. Villablanca 
R. Segovia 
J. Gaete 
M. Pérez

D. CONCEPCIÓN

FORMACIONES

Raúl González

DT

(46’) J. Lopes por J. 
Gaete. 
(46’) E. Pino por J. 
Tobar. 
(58’) I. Cataldo por M. 
Villablanca.

Tobar, Segovia.

GENERAL VELÁSQUEZ

1

B. Obregón 
L. Rigazzi 
M. Lopes 
D. Zambrano 
R. Padilla 
E. Vilches 
M. Fredes 
J. Alegría 
G. Castillo 
I. Pinilla 
G. Vargas

César Bustamante

DT

(45’) F. Lara por G. 
Vargas. 
(68’) C. Valenzuela por 
I. Pinilla. 
(68’) G. Oliva por J. 
Alegría. 
(80’) S. Torres por G. 
Castillo.

Castillo, Lopes.

86’ M. Carvajal 36’ G. Vargas 

Estadio: Municipal Augusto Rodríguez 
Árbitro: Juan Comas

CAMBIOS

TARJETAS AMARILLAS

1

45”

Dos goles de Guillard alegraron la Tarde Aurinegra en el Ester Roa
Es el hombre que la hinchada 

de Vial siempre pidió, y que tan 
pocas oportunidades tuvo en las 
dos últimas temporadas en el ‘In-
mortal’. Pero eso tiene Ángel Gui-
llard, cada vez que le dan la con-
fianza, responde con creces. 

Con dos goles del joven delan-
tero, Arturo Fernández Vial de-
rrotó a Naval de Talcahuano, en 
la Tarde Aurinegra que se dispu-
tó este domingo en el Ester Roa 
Rebolledo. 

El encuentro que se disputó sin 
público y fue transmitido vía on-
line por ticketplus (aunque final-
mente tuvo que ser liberado por 
Youtube debido a problemas téc-

nicos), mostró algunos avances 
de lo que será el equipo este año. 
Una defensa sólida liderada por 
Claudio Muñoz, y buena imagen 
de Pinilla y Ramírez en ofensiva. 

No mucho más luego de seis se-
manas de  trabajo al mando del 
técnico Jonathan Orellana, aun-
que en lo positivo destacó la ca-
pacidad de reacción tras la aper-
tura de la cuenta de Naval con go-
lazo de Flores (y poca reacción 
del meta Veloso). 

Positivo apronte con miras al 
estreno en el torneo de Segunda 
División frente a Melipilla, el pró-
ximo 5 de marzo. Aun queda 
tiempo para mejorar. 

FOTO: CLUB DEPORTES CONCEPCIÓN
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2
D. NAVALA. FERNÁNDEZ VIAL

1
Estadio: Ester Roa Rebolledo

GOLES

53’ A. Gillard 
80’ A. Guillard 

52’ I. Flores 
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E
l comienzo del 
2023 de Basket 
UdeC ha sido sim-
plemente notable. 

Junto con iniciar la Liga Na-
cional con una marca de 8-0, 
consiguió algo que le faltaba 
en este brillante ciclo que 
comenzó en 2019: tener fi-
guración a nivel interna-
cional. Y lo ha conseguido 
en este comienzo de tem-
porada, luego de clasifi-
car, por primera vez en su 
historia, a los cuartos de 
final de la Champions Lea-
gue Americas. 

El Campanil terminó se-
gundo en el Grupo D, de-
trás de Franca, que ganó sus 
seis encuentros. Logró avan-
zar con dos victorias sobre 
Obras de Argentina, una en el 
gimnasio de los trasandinos 
y la otra en Brasil. Ahora, su 
rival en la ronda de los ocho 
mejores será Flamengo, que 
terminó líder del Grupo D 
con marca de 5-1 y es uno de 
los equipos favoritos para ga-
nar el título, algo que ya con-
siguió en la temporada 2021. 

La serie, al mejor de tres 
partidos, comenzará este do-
mingo, a las 19 horas, en la 
Casa del Deporte. Luego, se 
medirán otra vez en el Mara-
canazinho de Río de Janeiro, 

Campanil logró avanzar de la fase 
por primera en el certamen, 

tras vencer dos veces a 
Obras de Argentina. 

Ahora, se medirá con el 
elenco 

brasileño, 
que ganó 
el Grupo C 

y fue 
campeón en 

2021.  Sebastián Carrasco, 
uno de los mejores valores 

auricielo en el torneo, se 
refirió a la preparación, 

cómo ve a su nuevo rival y 
se muestra ilusionado 
con dar otro golpe. 

Deportes

ESTE DOMINGO INICIA LA LLAVE DE CUARTOS ANTE FLAMENGO

Escolar y UniversitarioTD

BásquetbolTD

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Jugador Número Edad  Posición Altura 
 
Gui Deodato 1 31 Alero 1.92 
Ricardo Fischer 5 31 Base 1.95 
Nicolás Aguirre 7 34 Base 1.89 
Gabriel Jaú 9 24 Alero 2.02 
José Vildoza 11 27 Base 1.91 
Rafa Mineiro 12 34 Alero 2.08 
Carlos Olivinha 16 39 Pívot 2.02 
Lucas Martínez 25 32 Alero 1.98 
Rafael Hettsheimeir 30 36 Pívot 2.08 
Martín Cuello 44 29 Alero 1.93 
Emanuel Fernandes 90 19 Alero 1.97 
Matheus Gueiros 92 18 Alero 1.85

Flamengo

DT: Gustavo ContiDT: Cipriano Núñez

UdeC

Jugador Número Edad  Posición Altura 
 
Evandro Arteaga 22 40 Base 1.75 
Eduardo Marechal 3 37 Base 1.86 
Diego Silva 30 29 Base 1.83 
Carlos Milano 25 37 Pivot 1.98 
Lino Sáez 33 22 Alero 2.03 
Eugenio Luzcando 1 27 Escolta 1.87 
Sebastián Carrasco 8 22 Base 1.80 
Kevin Rubio 23 22 Alero 1.92 
Juan Alvarado 12 22 Base 1.80 
Michael Rivera 7 20 Alero 1.90 
Andrés Domínguez 13 20 Pivot 2.08 
Reysahawn Terry 24 38 Pivot 2.03

Basket UdeC quiere seguir haciendo 
historia en la Champions League 
Americas

el jueves 9 
de marzo a 

las 20 horas. 
En caso de ser 

necesario, se 
jugará un tercer 

y decisivo duelo 
en el mismo recin-

to de Flamengo, al 
día siguiente y tam-

bién desde las 20 ho-
ras. Un desafío que 

asoma difícil, pero la 
UdeC ya dio muestras 

que puede competir en el 
torneo continental. 

 
Mucha ilusión 

Sebastián Carrasco ha sido 
de los mejores jugadores de la 
UdeC en el certamen. En el 
duelo frente a Obras, en Bra-
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Fixture cuartos de final

blando desde nuestra parte 
defensiva. Pienso que últi-
mamente hemos estado 
muy bien desde el ritmo de 
juego, todos nos conocemos 
mucho. La verdad es que te-
nemos mucha fe desde ese 
punto de vista, entonces hay 
que entrar la cancha y hacer 
la pega”. 

Abrir la llave como local, 
¿puede ser beneficioso desde 
lo mental? Carrasco indicó 
que “puede ser, pero si uno 
quiere avanzar igual tiene 
que ganar de visitante. Si lo-
gramos el triunfo acá igual 
hay que sacar uno afuera, es-
tamos mentalizados para ir 
partido a partido. Creo que 
estamos preparados, física-
mente nos encontramos 
bien, enfocados en el primer 
juego que seguramente mar-
cará una tendencia para la 
serie”. 

El base quiere ver una Casa 
del Deporte llena. “Espera-
mos que llegue mucha gente. 
Es la primera vez que se verá 
un cuarto de final de un tor-
neo así en Chile, y por eso 
creo que no llegarán única-
mente seguidores de la UdeC, 
sino que también de otros 
equipos. Va a ser un gran es-
pectáculo que va a favorecer 
mucho al básquetbol de 
nuestro país”. 

dura. Obras igual la tenía y 
pudimos contrarrestar esa 
diferencia física. Con una 
gran banca como la nuestra 
pienso que hay chances de 
pelear. Ellos tienen dos ba-
ses argentinos de mucha ca-
lidad, que son Aguirre y ( Ju-
lio) Vildoza, que jugaba en 
Serbia. Por los partidos que 
he visto, anticipo que defien-
den mucha en zona y nos es-
tamos preparando para eso”. 

El base también destacó 
que será clave entrar con-
centrados y mantenerse cer-
ca en el marcador en el co-
mienzo. “Va a ser muy im-
portante. En los partidos que 
pudimos hacerlo, siempre 
tuvimos chances de ganar. 
Es clave igual entrar el tercer 
cuarto, tras el descanso, de 
una forma agresiva, eso pue-
de marcar el trámite. Hay 
que jugarles de igual a igual, 
tenemos las armas para neu-
tralizar su juego ofensivo, ha-

Escolar y UniversitarioTD

BásquetbolTD

UdeC vs Flamengo,  
partido 1 

Domingo 5 de marzo,  
19 horas, Casa del Deporte 

 
 

Flamengo vs UdeC,  
partido 2 

Jueves 9 de marzo,  
20 horas, Macarazinho 

 
 

Flamengo vs UdeC,  
partido 3* 

Viernes 10 de marzo,  
20 horas, Macarazinho 
*Solo en caso de que la serie  

quede igualada 1-1

Tabla de posiciones Grupo D 
  Puntos  J G P  PF PC DIF 
1.- Franca                       12 6 6 0 584 459 +125 
2.- UdeC                          8 6 2 4 500 533 -33 
3.- Obras  7 6 1 5 469 369 -40

Resumen primera fecha, Casa del Deporte 
 

Primer partido, 9 de diciembre 2022: UdeC 92- Franca 106 

Mejores anotadores Mejores reboteadores Mejores asistidores 
Jerry Evans (UdeC) 22 Georginho de Paula (Franca) 15 Eugenio Luzcando (UdeC) 5 
Reyshawn Terry (UdeC) 21 Derick Machado (UdeC) 8 David Jackson (Franca) 5 
Lucas Mariano (Franca) 21 Jerry Evans (UdeC) 6 Georginho de Paula (Franca) 4 
Georginho de Paula (Franca) 17 Carlos Milano (UdeC) 5 Sebastián Carrasco (UdeC) 4

En la edición 2021-
2022, ambos equipos 
fueron parte del Grupo 
D, y los dos partidos 
los ganó Flamengo: 85-
68 en Río de Janeiro y 
92-49 en la Casa del 
Deporte.  

Ya se vieron  
las caras

FOTO: FIBA CHAMPIONS LEAGUE AMERICAS

Tercer partido, 11 de diciembre 2022: UdeC 92- Obras 97 

Mejores anotadores                         Mejores reboteadores Mejores asistidores 
Reyshawn Terry (UdeC) 20 Emiliano Serres (Obras) 15 Eugenio Luzcando (UdeC) 8 
Emiliano Serres (Obras) 19  Jerry Evans (UdeC) 13 Juan Pablo Venegas (Obras) 7 
Sebastián Carrasco (UdeC) 18 Lucas Valussi (Obras) 10 Pedro Barral (Obras) 5 
Pedro Barral (Obras) 18 Reyshawn Terry (UdeC) 8 Sebastián Carrasco (UdeC) 4

Resumen segunda ventana, El Templo del Rock de Argentina 
 

Primer partido, 13 de enero: Obras 69- UdeC 90 

Mejores anotadores Mejores reboteadores Mejores asistidores 
Reyshawn Terry (UdeC) 26 Jerry Evans (UdeC) 13 Eugenio Luzcando (UdeC) 9 
Joaquín Rodríguez (Obras) 21 Reyshawn Terry (UdeC) 7 Sebastián Carrasco (UdeC) 6 
Diego Silva (UdeC) 18 Emiliano Serres (Obras) 6 Pedro Barral (Obras) 6 
Jerry Evans (UdeC) 17 Carlos Milano (UdeC) 6 Juan Venegas (Obras) 4

Segundo partido, 14 de enero: UdeC 76- Franca 83  

Mejores anotadores Mejores reboteadores Mejores asistidores 
Eugenio Luzcando (UdeC) 28 Georginho De Paula (Franca) 11 Santiago Scala (Franca) 7 
Lucas Dias (Franca) 18 Carlos Milano (UdeC) 10 Georginho De Paula (Franca) 6 
Reyshawn Terry (UdeC) 16 Jerry Evans (UdeC) 9 David Jackson (Franca) 6 
Georginho De Paula (Franca) 16 Lucas Mariano (Franca) 6 Diego Silva (UdeC) 4

Resumen tercera ventana, gimnasio Pedrocao de Franca 
 

Segundo partido, 4 de febrero: Obras 75- UdeC 87 

Mejores anotadores Mejores reboteadores Mejores asistidores 
Sebastián Carrasco (UdeC) 20 Lino Sáez (UdeC) 7 Sebastián Carrasco (UdeC) 6 
Pedro Barral (Obras) 18 Reyshawn Terry (UdeC) 7  Juan Venegas (Obras) 4 
Jerry Evans (UdeC) 15 Lautaro Berra (Obras) 7 Pedro Barral (Obras) 4 
Isaac Copeland (Obras) 13 Carlos Milano (UdeC) 5 Eugenio Luzcando (UdeC) 3

Tercer partido, 5 de febrero: Franca 103- UdeC 63 

Mejores anotadores Mejores reboteadores Mejores asistidores 
Lucas Dias (Franca) 22 Carlos Milano (UdeC) 13 Georginho de Paula (Franca) 6 
Carlos Milano (UdeC) 19 Nathan Fernandes (Franca) 7 Santiago Scala (Franca) 5 
Lucas Mariano (Franca) 15 Eduardo Marechal (UdeC) 5 Jhonatan Dos Santos (Franca) 4 
David Jackson (Franca) 15 Georginho de Paula (Franca) 5 Eugenio Luzcando (UdeC) 3

sil, fue la mejor figura con 20 
puntos y 6 asistencias. Con 
un rendimiento cada vez más 
consistente, dijo en primer 
término que “ya estamos 
pensando en Flamengo. Hay 
un cambio de balón en los 
partidos de Liga y Cham-
pions, y empezamos a entre-
nar con el nuevo para acos-
tumbrarnos. Estamos en rit-
mo, muy aceitados como 
equipo, así que estamos con 
mucha ilusión. Ya los hemos 
estudiado, cuáles son sus 
principales armas”. 

En el análisis de Flamengo, 
destacó que “tenemos que 
anular a (Martín) ‘Loku’ Cue-
llo por ejemplo, que viene 
muy bien. Son un plantel lar-
go, al igual que nosotros, pero 
creo que son más permea-
bles que Franca. De hecho, 
Flamengo perdió una final de 
un torneo en Brasil con Fran-
ca, y en la liga hace poco ca-
yeron con Corinthians, que es 
un equipo de medianía de ta-
bla para abajo. Pensamos que 
si tenemos una buena noche 
podemos ganar el primer en-
cuentro de local, para eso nos 
estamos preparando”. 

El equipo brasileño tiene 
un poderío físico importante. 
Sobre cómo poder mantener 
el ritmo ante un equipo así, 
Carrasco aseguró que “debe-
mos estar preparados para 
jugar ante cualquier rival, in-
dependiente de su enverga-
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ReportajeTD

E
n el panorama de  
los deportes uni-
versitarios que se 
practican en la 
Región, sin dudas 

uno de los que necesita ma-
yor competencia es el tenis 
de mesa. Más allá que a ni-
vel local existan buenos ex-
ponentes, lo cierto es que 
tener más continuidad de 
juego, y que no sólo sean al-
gunos encuentros en el año, 
resulta clave para poder lo-
grar un mejor desarrollo de 
la actividad. 

Carlos Vega, entrenador 
de la UBB, afirmó que “fue un 
año con poca actividad. 
Pienso que el campeonato a 
nivel universitario es malo, 
no puede ser que sean solo 
dos fechas en el año, es muy 
poco para ir mejorando. Es 
fundamental contar con un 
campeonato que se extienda 
en el tiempo…Si ves en el fút-
bol hay partidos todas las se-
manas, lo mismo en el bás-
quetbol o en el vóleibol, hay 
continuidad. Pero nosotros 
tenemos una fecha el primer 
semestre si es que se logra 
hacer, o de lo contrario se 
hacen dos en el segundo y 
nada más”. 

Al respecto, agregó que 
“habrá que ver cómo se pue-
de generar una instancia dis-
tinta, quizás no al alero del 
IND o de otras instituciones, 
donde el foco no sólo sea 
buscar los clasificados a los 
nacionales. Que exista com-
petencia continua entre las 
universidades. Por ejemplo, 
en el Nacional Fenaude que-
damos entre los ocho mejo-
res, finalizamos quintos. En 
Santiago hay tres ligas de te-
nis de mesa paralelas, todo el 
año, muy fuertes. Poco se 
puede hacer en relación a 
eso”. 

 Mauricio Bernales fue el 
técnico de la UdeC la pasada 
temporada, y comentó que 
“en general, no hubo mayores 
problemas. Se pudo trabajar 
bien, los torneos tuvieron un 
nivel importante, pues siem-
pre a nivel universitario hay 

Protagonistas de la disciplina destacaron el buen nivel que tienen los encuentros 
regionales, pero igual señalaron que es urgente tener más instancias de juego a lo 
largo del año. Actualmente, por lo general se disputa un encuentro por semestre, y en 
el segundo el objetivo central es tener clasificados para los nacionales. 

dijo que para mejorar el nivel 
del tenis de mesa “ general-
mente acá es bueno, compe-
titivo. Para ir más allá, creo 
que habría que hacer una 
mejor captación de los ta-
lentos que salen del colegio, 
en Chillán, Los Ángeles y 
Concepción, para que se su-
men a las instituciones de 
educación superior. Y quizás 
buscar, a veces, jugadores de 
mejor nivel de otras regio-
nes y tentarlos a venir a estu-
diar y competir acá”. 

Más partidos 
 Ignacio Galindo jugó en 

2022 su última temporada 
con la UdeC, pues finalizó su 
carrera de Arquitectura. “Ju-
gamos la liga Ldes y ahí termi-
namos terceros, el equipo te-
nía hartos jugadores nuevos 
y con un profesor nuevo, 
Mauricio Bernales. Fue un 
proceso bastante bueno, con 
énfasis en lo físico, táctico y 
técnico, llegamos bien pre-
parado s las competencias. 
Luego fuimos al nacional uni-

EL BALANCE DEL 2022 Y PROYECCIÓN PARA ESTA TEMPORADA

El tenis de mesa universitario 
apunta a tener más competencia

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

para más gente. En el taller, te-
níamos de 35 a 40 personas de 
todos los niveles, entre da-
mas y varones, y en selección 
donde habitualmente hay 4, 5 
personas, en varones tenía 10 
y en damas cuatro, cinco. 
Hubo un alto interés de los 
alumnos”.  

Aparte de lo mencionado 
por Carlos Vega respecto a 
tener más partidos, Berna-
les -no seguirá como entrena-
dor de la UdeC debido a sus 
compromisos como jugador- 

jugadores que fueron selec-
cionados o lo son en ese mo-
mento. Es competitivo, pero 
con una sana rivalidad. En lo 
sanitario tampoco hubo difi-
cultades, no recuerdo exigen-
cias de distanciamiento o ju-
gar con mascarilla”. 

De la pasada temporada, 
destacó el interés que hubo 
entre los estudiantes. “Como 
taller y como selección tuvi-
mos mucha gente, de hecho 
tuvimos que cerrar los cupos 
porque no teníamos espacio 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
En causa RIT: C-2727-2022, cuidado personal, Tribunal Familia 
Concepción, cita audiencia parientes de JOAQUIN JESUS CARVAJAL 
MILLA, nacimiento 8 Agosto 2011, para día 13 de marzo del año 
2023, a las 10:30 horas, Sala N° 4 este Juzgado Castellón 432, 
primer piso, Concepción. Ministro de Fe.

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD versitario en el campus Juan 
Gómez Millas de la U. de Chi-
le. Ahí fuimos como segun-
dos sembrados de la Región, 
pues perdimos en el clasifica-
torio regional ante la UBB. 
Nos tocó un grupo bastante 
difícil, con rivales que des-
pués llegaron a la final, la U. de 
Chile y la Universidad de Tal-
ca, que fue campeona. Igual-
mente, fue una buena expe-
riencia, se formó un buen gru-
po, mucho compañerismo”, 
indicó. 

En cuanto a qué se debería 
mejorar en 2023, aseguró que 
“encuentro que debería ser 
una liga más seguida. Esa es 
una de las cosas que nos dife-
rencia con Santiago, donde es-
tán jugando casi todas las se-
manas, mientras que nosotros 
tenemos competencias espa-
ciadas. Y cuando estás par-
tiendo, hay que manejar los 
nervios, la tensión de compe-
tir, y ese fogueo permanente 
acá no lo tienes, pero sí en la 
capital. Se necesita que haya 
mas fechas para que los profe-
sores prueben equipos y pue-
dan trabajar de mejor manera 
las debilidades y fortalezas”. 

Una visión similar tiene 
José Bahamonde, quien cur-
sa cuarto año de Ingeniería 
Civil Electrónica en la UdeC. 
“Jugar tan poco es un proble-
ma. Recién partimos el se-
gundo semestre en 2022, con 
un encuentro en agosto y 
luego lo demás en diciem-
bre. Además, pienso que fal-
ta mejorar la organización, 
pues a veces se avisa con 
muy poca anticipación. 
Idealmente, sería genial que 
se pudiera tener una fecha 
por mes, o dos, pues cuando 
uno llega al Nacional se no-
tan esas diferencias”. 

Sobre el 2022, destacó lo 
valioso de volver a la presen-
cialidad. “En nuestro deporte 
es fundamental, pues la técni-
ca se mejora entrenando 
constantemente. Por eso, en 
pandemia fue muy difícil, 
pues ahí podíamos ver sola-
mente la parte física. En el re-
greso, entrenábamos a dia-
rio, pero sólo una hora por 
sesión, lo cual para nuestro 
deporte es complicado, pues 
el calentamiento previo a es-
tar en la mesa debería tomar 
15, 20 minutos y lo debíamos 
hacer en cinco”. 

En cuanto a lo jugado la 
temporada pasada, destacó 
que “retomamos las compe-
tencias en Concepción y tam-
bién a nivel nacional. Como 
equipo, pudo irnos mejor cla-
ramente, pero como se estaba 

recién formando el grupo post 
pandemia no fue un resultado 
tan decepcionante. En el Na-
cional sí creo que quedamos 
un poco al debe, ya que perdi-
mos en fase clasificatoria, 

aunque nos tocó con los equi-
pos más fuertes que termina-
ron primero y segundo”.

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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TAEKWONDISTA DE UNIVERSIDAD SANTA MARÍA

S
erán siete años desde 
que Cristóbal tomó la 
decisión de adentrarse 
en el taekwondo cuan-
do era un pequeño es-

colar del Juan Gregorio Las Heras, 
gracias a las figuras deportivas que 
tenía en su casa: su padre y su her-
mano ya lo hacían y son claves has-
ta el día de hoy en su ya importan-
te trayectoria. 

Comenzó a conocer la disciplina 
en la academia de Erwin Valladares, 
lugar donde continúa entrenando 
en paralelo a lo que hace desde 2022 
en la Universidad Técnica Federico 
Santa María. 

“Es una bonita experiencia, se co-
noce a mucha gente, es un ambien-
te totalmente nuevo”, relata.  

Allí, con 20 años, está en segundo 
de Técnico en Administración de 
Empresas, y practica el taekwondo 
cuatro veces a la semana bajo las ór-
denes de la docente Viviana de La 
Rosa.  

Destaca que “el grupo es muy 
unido, prácticamente como una 
familia, se pasa bien, tenemos 
tiempo para entrenar y compartir 
entre nosotros”. 

 
Temporada clave 

El año pasado, como el deporte 
universitario recién retorna, tuvo 
solo dos competencias de carácter 
regional. En el primer semestre fue 
Ligas Deportivas Educación Supe-
rior (Ldes), mientras que en el se-
gundo compitieron en Agrupación 
Deportiva de la Educación Supe-
rior (Adesup). 

¿Resultados? En ambas obtuvo 
la medalla de plata en categoría 
Avanzado, pero el que más recuer-
da es el segundo evento, donde lle-
gó hasta la final con una fractura de 
codo. “Estuvimos a un paso. Espe-
ro que este año se logre. Me había 
clasificado por mi segundo lugar 
en Adesup pero me había fractura-
do semanas antes de la competen-
cia y ahí se me empeoró”, cuenta 
Lara. 

Aquello le generó estar “dos me-
ses sin hacer deporte, era frus-
trante porque veía a mis compa-
ñeros entrenar y yo quería hacer lo 
mismo”. 

Y agrega que para él entrenar o 
competir “es un momento bonito. 
No se trata de un deporte donde 
uno ande peleando sino que te ayu-
da a saber cómo defenderte en la 
calle ante algo que pase y, en lo 
competitivo, te mides con el nivel 
de otro competir, ya que a veces te 
encuentras con deportistas mejo-
res que tu, obtienes confianza en ti 
mismo”. 

Ese problema físico lo privó de re-
presentar al Biobío como estudian-

Cristóbal Lara obtuvo dos segundos lugares en regionales 
de taekwondo durante 2022, uno de ellos con un codo 
fracturado. Eso no lo dejó representar a la Región en 
Nacional Universitario y este año no se lo quiere perder.

FOTO: CRISTÓBAL LARA

Ambiciones en todo ámbito 
Pero de conquistas sabe y las tie-

ne muy claras. “En Taekwondo mis 
mayores logros son la Copa Acero 
de hace tres años, antes de la pan-
demia, y el Open de Panguipulli du-
rante enero. Era a nivel nacional e 
internacional. En lo personal lle-
gué a cuartos. Ahora viene uno en 
abril en Concepción, así que espe-
ro mejorar ese lugar”, advierte. 

Fuera de eso, también juega fút-
bol de barrio en los albiverdes de In-
dustrial F.C. 

Este año debería terminar sus es-
tudios superiores, pero planea con-
tinuar y dar el paso a la Ingeniería 
Comercial, con lo que obviamente 
se alargaría su periplo deportivo en 
USM. Sin ninguna duda, dice que le 
gustaría “seguir entrenando y lle-
gar al grado de cinturón negro. Ac-
tualmente soy cinturón rojo, estoy 
a dos cinturones, este año podría ser 
rojo punto negro y el siguiente cum-
plir mi meta”.

te - deportista, pero se transformó 
en un anhelo importante para el 
curso que se avecina. 

“Estuvimos bien, nos prepara-
mos de buena manera y todos 

dimos lo máximo. Esperamos 
este año participar nuevamente 
y ser mejores que el año pasado”, 
reflexiona. 
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Va por su revancha 
en nacional tras 
superar dura lesión

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Christopher Cortez A. 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Leandro

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
21 de Mayo  
• O’Higgins Poniente 77, local 5

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

11/25 11/31
LOS ÁNGELES

15/34
SANTIAGO

11/33
CHILLÁN15/34

RANCAGUA

12/33
TALCA

13/29
ANGOL

8/26
TEMUCO

7/20
P. MONTT

11/23
MARTES

12/21
MIÉRCOLES

12/22
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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